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JOSÉ ROBERTO GONÇALVES

Moradores do bairro Jamacá, em Chapada dos Guimarães, se mobilizaram para que o 
Ministério Público Estadual, Sema e a Prefeitura suspendam as obras de drenagem e asfal-
tamento na região, que irá degradar duas nascentes. Os membros da Comissão citam, em 
documento, uma “tragédia anunciada”.        Página - 7

CHAPADA DOS GUIMARÃES

Associação quer suspender obra
que degradará região de nascentes

Turismo:
crescimento
de 16%
em 2021
O turismo brasileiro deve ter-
minar o ano com crescimento 
de 16% e faturamento de R$ 
130 bilhões, 22% inferior ao 
registrado no período pré-pan-
demia, de acordo com dados 
da FecomercioSP. Os segmen-
tos que registraram os resul-
tados mais expressivos foram 
os de transporte aéreo (83,9%) 
e serviços de alojamento e 
alimentação (61,9%).      Página  -8

DEZEMBRO

DEMT explica como vai
funcionar o vale-gás

A partir de dezembro, o Governo Federal pagará um 
vale-gás a famílias de baixa renda, para recompor a alta 
do preço do gás de cozinha. O Programa Gás do Brasilei-
ros foi sancionado pelo presidente Jair Bolsonaro na se-
mana passada e fi cará em vigor por cinco anos.   Página -4

DIVULGAÇÃO

ATLÉTICO CAMPEÃO?!

O início da partida do Atlético contra o Fluminense, na tarde de domingo, no Mineirão, assustou 
os torcedores. O Galo teve bastante difi culdade para sair do campo de defesa e acabou levando 
um gol aos 13 minutos. Mas foi só um teste para o coração atleticano.                Página -6
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MÃOS NA TAÇA!
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TERÇA-FEIRA

13,4 MIL
ELEITORES
COM TÍTULOS
CANCELADOS

SINOP

Página -3

ACADÊMICOS:
CASES LIGADOS
A POLÍTICAS
PÚBLICAS

APROSOJA:
EXPERIMENTO
COM 140
VARIEDADES

L.R.VERDESOJA

Página -7Página -4



Lula está ressuscitando PT, no ninho dos tucanos 
a cada bicada é só pena que voa

O primeiro presidente eleito com o voto 
direto depois da ditadura no Brasil, foi o 
Collor. Em uma época em que a nação es-
tava sendo consumida pela infl ação, ele nos 
convenceu de que os culpados eram os Ma-
rajás do serviço público e que somente ele 
poderia aplicar o Ipon (golpe perfeito) que 
derrotaria a infl ação. A cacetada veio mes-
mo, mas foi na população: congelou os pre-
ços e confi scou a poupança. Não consta que 
tenha cassado algum marajá, mas foi, sim, 
cassado pelo Congresso Nacional.

Destronado pelos políticos foi substitu-
ído pelo Itamar Franco, que engendrou o 
Plano Real. Discretamente, como convém 
a um mineiro experiente, selou o cavalo no 
qual Fernando Henrique, então Ministro da 
Fazenda, montou e cavalgou com desen-
voltura. Não sei se por mérito do plano, pela 
boa condução política dele ou porque a in-
fl ação começava a declinar na América do 
Sul depois de muitos planos fracassados, 
conseguiu domar a carestia e dar rumo ao 
País.

Aí ressurgiu o Lula que já havia perdido 
três eleições - uma para o Collor e duas para 
o Fernando Henrique – e fantasiado de mo-
derado, como lhe ensinou o marqueteiro 
João Santana, vingando das duas derrotas 
venceu o Serra e o Alckmin, em dois pleitos. 
Não satisfeito, inventou a Dilma Rousseff, 
que superou o PSDB, derrotando de novo o 
Serra e depois, em 2014, o Aécio Neves.

Note-se que em quatro eleições conse-
cutivas o PT bateu os maiores caciques do 
PSDB Serra, Alckmin e Aécio, mas é bom 
notar que as diferenças nunca foram vexa-
tórias e que em algumas ocasiões o núme-
ro de votos de cada legenda se aproximou 
muito.

Os dados mostram que estes dois parti-

dos estiveram na vanguarda política do Brasil 
por seis eleições consecutivas: Fenando Hen-
rique/ Lula; Fernando Henrique/Lula; Lula/
José Serra; Lula/Geraldo Alckmin; Dilma/Ser-
ra e Dilma/Aécio.

Entretanto, ambos os partidos perderam 
a relevância a partir de 2018, quando Bolso-
naro ganhou dos dois, representados por Ha-
ddad e Alckmin.

O Partido dos Trabalhadores em 2018 es-
tava tão desmoralizado com os escândalos 
descobertos pela Lava-Jato que, supunha-se, 
tão cedo não daria as caras em uma dispu-
ta eleitoral. Voltou. E veio com força, a julgar 
pelas intenções de voto que aparecem nas 
pesquisas.

O PSDB não teve a mesma sorte, parece 
perdido e sem rumo:  o FHC só olha de lon-
ge; o Serra está afastado por problemas de 
idade e saúde, o Aécio enrolado com a justiça 
desde que foi fl agrado pedindo dinheiro para 
a JBS e o Alckmin estudando uma mudança 
estratégica de partido.

Se já não bastassem ao PSDB as más no-
tícias das pesquisas, que lhe dão de 1% a 3% 
de preferência dos eleitores, envolveu-se em 
uma crise interna para escolher o candidato 
do partido para as próximas eleições, pioran-
do a situação.

O teimoso governador de São Paulo, João 
Dória, não abre mão do direito de ser o esco-
lhido, mas encontrou o Eduardo Leite do Rio 
Grande do Sul que quer a mesma coisa. Na 
disputa expõem o intestino do partido, e com 
ele arrogância e leviandade.

O Lula, com sua esperteza política está 
ressuscitando o PT, enquanto isso no ninho 
dos tucanos a cada bicada dos seus chefes, é 
só pena que voa.

RENATO DE PAIVA PEREIRA É 
EMPRESÁRIO E ESCRITOR

A decadência do PT e do PSDB

Muito simples
da operadora que eu estava, e a insa-
tisfação com uma cobrança indevida.

O processo foi feito por agenda-
mento, informado no ato da solicita-
ção, e ocorreu de forma quase satisfa-
tória: marcado para a tarde de sábado, 
tudo fi cou mais “lento”, mas ainda as-

sim a migração foi feita.
Estou ainda no prazo de 

migração e minha linha, já 
portada, não está recebendo 
chamadas. Ainda aguardo uma 
solução, mas já reclamei no 

atendimento automático via WhatsA-
pp e no momento aguardo o prazo de 
reconfi guração da linha. Vamos torcer 
para que o problema seja resolvido e 
eu siga com o número portado sem 
maiores problemas.

E a gente vai fi cando por aqui. 
Suas opiniões, sugestões e críticas 
são muito importantes, e você pode 
entrar em contato pelo fone (66) 
99971-6500, pelo e-mail, lsmussi@
hotmail.com ou visitar nosso perfi l 
em facebook.com/paginadocareca. 
Do mais um grande abraço, e até a 
próxima, se Deus quiser!

Por mais que fazer a portabilidade na loja tenha sido uma boa expe-
riência ainda prefi ro resolver esse tipo de coisa sem intervenção de 
terceiros, sempre que for possível. Poder escolher a operadora e fazer a 
portabilidade sem perder tempo em algum lugar me parece muito bom, 
mostrando que a evolução, nesse segmento, continua fi rme e forte.

CLIC 
FINAL 

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O
POR  LEANDRO CARECA

Fazer a portabilidade de um núme-
ro de telefone nos trouxe a liberdade 
de poder trocar de operadora sem 
prejuízos. Embora muita gente não te-
nha grandes preocupações em trocar 
de número, quem tem muitos conta-
tos ou usa o celular para trabalhar não 
se sente nem um pouco anima-
do com essa possibilidade.

Recentemente fi z a portabi-
lidade de um número meu, re-
correndo à loja da operadora, 
em minha cidade, para realizar 
o processo. Tudo correu relativamen-
te bem, a experiência foi positiva, mas 
eu ainda queria algo mais “simples”.

Com outros números para migrar 
para a mesma operadora, acabei “es-
barrando” em um processo automati-
zado, sem a necessidade de interven-
ção de terceiros: basta comprar um 
chip da operadora, ativar com o DDD 
da linha a ser portada e solicitar a mu-
dança, seja pelo site ou por mensa-
gem de texto.

Parti, então, para a ação. Comprei e 
ativei o chip e solicitei a portabilidade 
da minha linha com DDD 11. O motivo 
da mudança foi, basicamente, a busca 
por planos mais interessantes que os 

RENATO DE PAIVA PEREIRA

Troca de marcha

É descabido que o comando do Congresso se 
mostre disposto a descumprir a determinação do Su-
premo Tribunal Federal de dar publicidade total às 
emendas de relator, utilizadas como moeda de troca 
na negociação entre o governo Jair Bolsonaro e os par-
tidos aliados.

Em petição encaminhada ao STF, assinada pelo 
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
com o apoio do congênere da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), pretende-se manter em segredo os parlamen-
tares benefi ciados pelas emendas de relator (RP9, no 
código orçamentário) em 2020 e 2021.

A justifi cativa esdrúxula é a de que a norma não 
pode retroagir, pois não havia previsão legal de publi-
cidade antes da decisão da corte. Seria uma impossibi-
lidade “fática e jurídica” identifi car os solicitantes dos 
recursos.

Eis, de início, a confi ssão de que não houve cui-
dado mínimo no trato dos recursos abrigados nessas 
emendas, cujo volume se expandiu até os R$ 16,8 bi-
lhões de 2021. Seria também uma inovação na lógica 
parlamentar —nunca se viu no mundo um político que 
envia recursos para seus redutos e prefere permanecer 
incógnito.

Há algo de muito estranho, pois, nesse desejo de 
anonimato. O temor de rebelião na base pela revela-
ção de privilégios na alocação dos valores pode ser o 
menor dos problemas para as lideranças. Do ponto de 
vista jurídico, é insustentável o argumento de que a lei 
não exigia transparência. Os princípios de publicidade 
e impessoalidade no uso de recursos públicos estão na 
Constituição e norteiam todo o Orçamento.

Se o detalhamento dos pedidos e uso das verbas 
não estava codifi cado como no caso das emendas in-
dividuais e de bancada, é porque as RP9 antes eram 
utilizadas como mero mecanismo de ajuste técnico, 
em montantes modestíssimos. O agigantamento do 
seu uso decorre do modus operandi dos atuais co-
mandantes do varejo político, que obtiveram poderes 
inéditos.

Não se trata, por fi m, de uma tentativa de cri-
minalizar as emendas de relator, como disse Arthur 
Lira, numa generalização que só se preza ao ilusionis-
mo retórico. O que se quer é criminalizar aquelas que 
apresentarem motivos para tal —e para que isso seja 
possível é preciso saber os nomes dos solicitantes, 
para onde foram direcionados os recursos do erário e a 
quem benefi ciaram.

Ao menos o freio imposto pelo Supremo já susci-
ta mudanças. Serão revelados as entidades e os muni-
cípios benefi ciados nos últimos dois anos e doravante 
também os parlamentares envolvidos nos pedidos. De 
todo modo, a corte não pode aceitar o meio-termo e 
deve manter a exigência de transparência total do que 
já foi feito.

Editorial

Emendas opacas

ESTRELA
DO PT
O PT ainda não tem nome defi nido para 

concorrer ao Governo do Estado em 2022 e for-
talecer o palanque do ex-presidente Lula em 
Mato Grosso, mas começou a correr nos basti-
dores o burburinho de que a deputada federal 
Rosa Neide poderia deixar o projeto de reelei-
ção de lado e encampar a ideia de disputar o 
Palácio Paiaguás. Apesar da parlamentar não 
ter feito nenhum anúncio nesse sentido, a 
ideia já é celebrada com entusiasmo por algu-
mas lideranças, como o deputado estadual Lú-
dio Cabral, que defende a fi gura de uma mulher 
como governadora do Estado. Em tempo: na 
ausência de Rosa Neide, Lúdio vem defenden-
do o nome da vereadora de Sinop, Professora 
Graciele, como a candidata do partido.

REDUÇÃO DA TIRAGEM EM 
RESPEITO AOS FUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de 
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es-
tado MT informa aos seus leitores que seguirá 
presando pela qualidade da informação neste 
período, porém, com tiragem menor em res-
peito, principalmente, aos seus funcionários. 
Da apuração à distribuição, muita gente está 
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi-
mos uns aos outros. Agradecemos a compre-
ensão!

LOA 2022
Líder do Governo na Assembleia, Dilmar 

Dal’Bosco ironizou as declarações recentes do 
deputado Lúdio Cabral sobre uma possível recei-
ta “subestimada” do Estado, na Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA) 2022. O Governo estimou recei-
tas e despesas em R$ 26,5 bilhões, mas o petista 
contesta o número e diz que o orçamento de 
MT deve fechar o próximo ano com, ao menos, 
R$ 5 bilhões a mais. “Um médico que conhece 
bastante das fi nanças do Estado. Talvez seja um 
técnico da Secretaria de Fazenda, até porque ele 
poderia apresentar a nós de onde vem essa es-
timativa de mais de R$ 5 bi na receita”, ironizou. 
Em tempo: os parlamentares deverão fazer a vo-
tação fi nal da LOA 2022 na segunda quinzena de 
dezembro.

Crédito: Divulgação
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Seria também uma inovação na lógica parla-
mentar — nunca se viu no mundo um político que 
envia recursos para seus redutos e prefere perma-
necer incógnito
“ “ Um Onix tombou na madrugada de domingo após colisão com outro Onix  

na Avenida Bruno Martini, nas proximidades do Residencial Florença, em Sinop. 
Uma mulher teve ferimentos leves e foi socorrida consciente pelos Bombeiros. 
Com o impacto, o automóvel tombou e parou no canteiro central da avenida, 
ao lado da ciclovia. O outro veículo parou na avenida e o tráfego fi cou lento. O 
carro fi cou com a parte frontal bastante danifi cada, o capô chegou a abrir, a 
lateral teve danos e o airbag foi acionado. Já o outro carro teve danos na parte 
traseira e um dos pneus chegou a estourar. Uma equipe da PM foi acionada, 
colheu informações necessárias para registrar um BO com as circunstâncias e 
responsabilidades da colisão.

Ranking dos Políticos - Facebook
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Governador falou das potencialidades e perspectivas do 
Estado durante evento

Regularização pode ser feita de forma remota

CRESCER MUITO MAIS

Mauro Mendes acredita
que Mato Grosso pode
dobrar sua produção
DA REPORTAGEM

Durante o fórum “Mato 
Grosso Um Gigante do Bra-
sil”, o governador Mauro 
Mendes falou das perspecti-
vas do estado para os próxi-
mos anos e afirmou que os 
investimentos do Governo de 
Mato Grosso têm alavancado 
o setor econômico e social.

A abertura do fórum 
contou com a presença do 
presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, do presiden-
te nacional do PSD, Gilberto 
Kassab, além de políticos ma-
to-grossenses e empresários 
de todo o país. “Hoje o Estado 
tem um relevante papel no 
agronegócio brasileiro. Mas 
podemos crescer muito mais. 
Nos próximos 10 anos a de-
manda mundial de alimen-
tos vai crescer em torno de 
20%. Só o Brasil pode crescer 
isso em produção. E dentro 
do Brasil, só Mato Grosso tem 
capacidade para dobrar sua 
produção”, relatou.

A exigência global pela 
compra de produtos com ori-
gem sustentável foi destaca-
da pelo governador, ao men-
cionar que Mato Grosso tem 
uma das metas mais ousadas 
de redução de carbono, que 
é a de neutralizar as emissões 
até 2035. “Quando eu falo 
que Mato Grosso pode do-
brar sua produção, considero 
essa exigência do mercado 

internacional pela susten-
tabilidade. A ampla maioria 
dos produtores já tem ciência 
disso e respeita a legislação. E 
mais: hoje nosso estado pode 
expandir muito a produção 
sem precisar de desmate ile-
gal”, afirmou.

Outro fator que tem 
tornado a economia mato-
-grossense mais competitiva, 
conforme Mauro Mendes, é 
a melhoria da logística, que 
ocorre por meio dos fortes 
investimentos do Governo do 
Estado por meio do progra-
ma Mais MT. “Vamos termi-
nar 2022 com mais de 2500 
km de asfalto novo, em todas 
as regiões. Milhares de pon-
tes de concreto e de aduelas 
substituindo balsas e pontes 
precárias de madeira. Asfalto 
restaurado são outros milha-
res de km. E também auto-
rizamos a Ferrovia Estadual, 
outro marco inédito no país”.

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco, endos-
sou a fala e afirmou que Mato 
Grosso tem dado exemplo de 
competitividade econômica. 
“Quando eu vejo o governa-
dor falar do que foi feito em 
Mato Grosso, tenho certeza 
que os frutos serão colhidos 
no futuro em termos de pro-
dutividade, em avanço para 
a população. O Mato Grosso 
na sua importância agroin-
dustrial é um exemplo para o 
Brasil”, pontuou.
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Sinop Energia doa 2ª usina 
de oxigênio para Mato Grosso
ASSESSORIA
DE IMPRENSA

A Sinop Energia aca-
ba de entregar ao estado de 
Mato Grosso a segunda usina 
de oxigênio, viabilizada pelo 
programa matchfunding Sal-
vando Vidas, do Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES). 
O Hospital Regional Jorge de 
Abreu, em Sinop, foi contem-
plado pelo projeto e passa a 
contar com o equipamento 
cuja capacidade de produ-
ção é de 10 metros cúbicos de 
oxigênio por hora, suficiente 
para atender 20 leitos, entre 
UTI e enfermaria, da unidade. 
No total, os investimentos so-
mam R$ 2,6 milhões.

Por meio do recurso do 
projeto, a Sinop Energia tam-
bém doou recentemente um 
aparelho de gasometria e um 
digitalizador de imagens de 
Raio-X para a Fundação hos-
pitalar municipal de saúde de 
Itaúba e Hospital D. Nilza Pipi-
no, do município de Cláudia, 
respectivamente. Os equipa-
mentos integram o conjunto 
de doações da companhia ao 
município e contribuem com 
o desenvolvimento socioeco-
nômico local.

O diretor-presidente da 
Sinop Energia, Ricardo Padi-
lha, ressalta a importância da 
doação para a companhia. “A 

MAIS FÔLEGO. Hospital Regional é o 2º contemplado com equipamento que auxilia no atendimento à população
FOTO: ASSESSORIA

No total, os investimentos somam R$ 2,6 milhões.

Sinop Energia está doando 
mais uma usina de oxigênio 
para apoiar a saúde pública. 
Agora, o Hospital Regional 
Jorge de Abreu tem um equi-
pamento próprio que contri-
buirá tanto para os casos de 
pacientes com Covid-19, que 
felizmente estão reduzindo 
com o avanço da vacinação, 
quanto para as demais neces-
sidades do hospital. A compa-
nhia espera que a usina possa 
ajudar a salvar a vida de mui-
tas pessoas”, celebra Padilha 
sobre a chegada do segundo 
equipamento.

O programa matchfun-
ding Salvando Vidas foi cria-
do pelo BNDES para auxiliar 
hospitais no tratamento dos 
pacientes com Covid-19. No 
projeto, o banco dobra o va-
lor doado pela empresa para 
realizações na área de saúde. 
A ação é coordenada pela SI-
TAWI do Bem, organização 
social responsável pela ges-
tão dos recursos financeiros e 
aquisição dos itens que com-
põem as usinas implementa-
das pelo projeto em todo país.

OXIGÊNIO PARA
HOSPITAIS
Em 15 de setembro des-

te ano, a Sinop Energia doou 
ao município de Sinop a pri-
meira usina de oxigênio do 
projeto. 

A unidade está na UPA 

Anete Maria Mota Maria e for-
nece 20 metros cúbicos por 
hora, levando oxigênio para 
até 50 leitos da unidade de 
pronto atendimento, 25 uni-
dades básicas e atendendo 
até 100 pacientes que fazem 
uso domiciliar de oxigênio. 
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As comissões foram divididas em três grupos de trabalho

DA REPORTAGEM

A mesa diretora da As-
sembleia Legislativa de Mato 
Grosso (ALMT) instituiu em 
nível do Parlamento estadual 
a Comissão de Regularização 
do Sistema de Auditoria Pú-
blica Informatizada de Con-
tas – Aplic. A medida consta 
na Portaria nº 0254/2021, pu-
blicada no Diário Oficial Ele-
trônico, do dia 24 de novem-
bro.  

As comissões foram di-
vididas em três grupos de 
trabalho. Elas têm o objetivo 
de tornar mais ágil e eficien-
te a prestação de contas da 
folha de pagamento, atos de 
admissão de pessoal, concur-
sos públicos, processos licita-
tórios e benefícios previden-
ciários, bem como aprimorar 
a fiscalização das auditorias 
do Tribunal de Contas do Es-
tado de Mato Grosso (TCE/
MT). 

De acordo com o se-
cretário de Controle Interno 

da Assembleia Legislativa, 
Newton Gomes Evangelis-
ta, o Aplic está implantado 
no Parlamento estadual há 
cinco anos. Mas em função 
de mudanças no sistema há 
necessidades de realizarem 
adequações internas na fer-
ramenta de informações. 
“Esse trabalho era feito por 
empresas terceirizada, mas 
agora a responsabilidade 
está sendo transferida aos 
servidores. Por isso foi ins-
tituída a comissão, com os 
três grupos de trabalho, para 
regularizar o Aplic”, explicou 
Evangelista.

A medida, segundo o 
secretário, vai ao encontro 
das várias ações administra-
tivas e contábeis de diversos 
setores da Assembleia Legis-
lativa. “Todas as informações 
que são obrigatórias pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
são repassadas à Corte de 
Contas. Esse é o intuito. Por 
isso estamos repaginando as 
adequações internas. Agora 

GRUPOS DE TRABALHO

Comissão na AL é criada para 
otimizar prestação de contas

os próprios servidores da AL 
serão os responsáveis pelos 
envios das informações ao 
TCE”, disse Newton Evange-
lista.  

De acordo com a por-
taria, o instrumento de infor-
mação será implantado para 
atender à necessidade em or-

ganizar as rotinas internas de 
encaminhamento das pres-
tações de contas eletrônicas 
da Assembleia Legislativa, 
por Aplic. As informações en-
caminhadas ao TCE/MT serão 
realizadas pelos servidores 
das unidades administrativas 
fins.

DA REPORTAGEM

O Em alguns meses a 
população será chamada no-
vamente às urnas, desta vez 
para escolher novos deputa-
dos estaduais, federais, um 
novo senador, como também 
um governador e um presi-
dente da República.

Mas em Sinop, 13.471 mo-
radores estarão impedidos de 
exercer sua cidadania nas ur-
nas por estarem com seus tí-
tulos cancelados pela Justiça 
Eleitoral.

Dados do Tribunal Re-
gional Eleitoral apontam que 
apenas 98.968 sinopenses es-
tariam em condições de votar 
se as eleições fossem hoje.

Quando os dados são 
ampliados para Mato Gros-
so como um todo, o número 
de cidadãos irregulares com 
a Justiça Eleitoral sobe para 

141.289, sendo 2,2 milhões ap-
tos para votação.

Hoje, dois motivos po-
dem ter levado ao cancela-
mento dos títulos. Um dele é 
o cidadão ter deixado votar 
e nem mesmo justificar sua 
ausência nas últimas três 
eleições, o que representa no 
estado 140.961 eleitores, ou 
então, não ter comparecido à 
revisão do eleitorado que ins-
tituiu o cadastro biométrico, 
que corresponde a 273.328 
eleitores. 

Os mato-grossenses 
que estão com os títulos can-
celados por não compare-
cerem aos últimos pleitos e 
não terem feito a biometria 
podem regularizar a situação 
a qualquer momento. 26.963 
pessoas estão com os títulos 
suspensos. Estes são casos 
temporários relativos aos di-
reitos políticos do eleitor, por-

tanto, impede que a pessoa 
vote ou seja votada. 

Além dos cartórios elei-
torais, responsáveis pelo 
atendimento ao eleitor e con-
fecção dos títulos, o tribunal 
disponibiliza atendimento vir-
tual, além do presencial, por 

meio de números de telefone 
e de WhatsApp dos Cartórios 
Eleitorais. No site do TRE, tam-
bém é possível acessar um 
passo a passo do atendimen-
to virtual, com várias orienta-
ções ao eleitor de acordo com 
o serviço que deseja.

FORA DE ELEIÇÃO

TRE aponta mais de 13 mil eleitores 
com título cancelado em Sinop

Além de auxiliar no tratamen-
to da população, o equipa-
mento contribuiu para a eco-
nomia da unidade de saúde, 
que até maio de 2021, já havia 
direcionado R$ 431 mil para a 
compra de oxigênio, volume 
117% maior que o total gasto 

no ano anterior.
A Sinop Energia é res-

ponsável pela construção e 
operação da Usina Hidrelé-
trica (UHE) Sinop. A empre-
sa é uma sociedade de pro-
pósito específico formada 
pelos acionistas EDF Norte 

Fluminense (51%), Eletronor-
te (24,5%) e Chesf (24,5%). 
Com capacidade instalada de 
401,88 MW e localizado no rio 
Teles Pires, o empreendimen-
to gera energia limpa e reno-
vável para metade do estado 
de Mato Grosso.
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Como vai funcionar o vale-gás?
DA REPORTAGEM

A partir de dezembro, o 
Governo Federal pagará um 
vale-gás a famílias de baixa 
renda, para recompor a alta 
do preço do gás de cozinha. O 
Programa Gás do Brasileiros 
foi sancionado pelo presiden-
te Jair Bolsonaro na semana 
passada e ficará em vigor por 
cinco anos.

QUEM TEM
DIREITO?
O benefício é destinado 

a famílias inscritas no Cadas-
tro Único para Programas So-
ciais do Governo Federal (Ca-
dÚnico), com renda familiar 
mensal per capita menor ou 
igual a meio salário mínimo 
nacional, ou famílias que te-
nham entre seus integrantes 
quem receba o Benefício de 
Prestação Continuada (BPC).

QUANDO
COMEÇA?
O pagamento começa 

em dezembro e, no primeiro 
mês, o Ministério da Cidada-
nia informou que utilizará re-
cursos próprios da pasta, no 
valor de R$ 300 milhões. Para 
os pagamentos de 2022, o go-
verno ainda precisa encontrar 
espaço para a liberação de re-
cursos do orçamento.

Pela lei, o programa 
será financiado com recursos 
dos royalties pertencentes à 

União na produção de petró-
leo e gás natural sob o regime 
de partilha de produção, de 
parte da venda do exceden-
te em óleo da União e bônus 
de assinatura nas licitações 
de áreas para a exploração de 
petróleo e de gás natural.

Além disso, serão uti-
lizados outros recursos que 
venham a ser previstos no Or-
çamento Geral da União e di-
videndos da Petrobras pagos 
ao Tesouro Nacional.

O programa tem ain-
da como uma das fontes de 
financiamento o montante 
que cabe à União da Contri-
buição de Intervenção no Do-
mínio Econômico (Cide) inci-
dente sobre combustíveis.

QUAL O
VALOR?
Cada família elegível re-

ceberá, a cada dois meses, o 
valor correspondente a uma 
parcela de, no mínimo, 50% 
da média do preço nacional 
de referência do botijão de 
13 quilos de gás de cozinha, 
estabelecido pelo Sistema 
de Levantamento de Preços 
(SLP), da Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) nos seis 
meses anteriores, conforme 
regras que ainda serão defini-
das em decreto.

De acordo com o levan-
tamento, o valor médio do bo-
tijão em 2021 é de R$ 102,48. 
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Vale-gás passa a ser pago em dezembro

EXPLICANDO. Benefício começa a ser pago a partir deste mês de dezembro em todo o país

Ou seja, cada família deve re-
ceber R$ 51,24. A estimativa 
para o ano que vem é que o 
valor médio do botijão suba 
para R$ 112,48.

COMO SE

CADASTRAR?
Não é necessário cadas-

tramento, será usada a base 
de dados do CadÚnico e do 
BPC. O governo utilizará a es-
trutura do Programa Auxílio 

Brasil para realizar os paga-
mentos do vale-gás, por meio 
da Caixa Econômica Federal.

Ele será concedido, pre-
ferencialmente, às famílias 
com mulheres vítimas de vio-

DA REPORTAGEM

Os preços da carne de 
frango seguem em queda no 
mercado brasileiro. Segun-
do pesquisadores do Cepea, 

DA REPORTAGEM

Apesar do tom “oti-
mista” que tentou imprimir 
em sua fala, o presidente do 
Banco Central (BC), Roberto 
Campos Neto, afirmou que o 
pico da inflação está próximo 
do fim, com melhora a partir 
do ano que vem – o que sig-
nifica que a tendência, até a 
estabilização, é piorar para os 
brasileiros.

“Está perto – olhando 

DA REPORTAGEM
Agência Brasil

A Aprosoja-MT plantou 
no início de novembro mais de 
140 variedades de soja em uma 
área ao lado da BR-158, próxi-
mo do entroncamento com a 
MT-326, que dá acesso a Cana-
rana. O projeto é chamado de 
Ctecno (Centro Tecnológico) 
Araguaia e o objetivo é desen-
volver pesquisas com foco no 
manejo do sistema produtivo 
da soja em solos siltosos.

Esse é o segundo Ctecno. 
O primeiro está instalado em 
Campo Novo do Parecis, an-
tigamente chamado de CAD 
Parecis, que pesquisa a soja 
em solos arenosos. A Aprosoja-
-MT também já anunciou que 
instalará um centro de melho-
ramento genético em Sorriso, 
com o objetivo de criar as pró-
prias variedades de soja.

Conforme o vice-pre-
sidente Leste da Aprosoja, o 
produtor de Canarana Diego 
Dallasta, a previsão é que ao 

final de janeiro de 2022, seja 
feito um evento no local para 
mostrar os resultados dos 
experimentos. Todas as va-
riedades foram plantadas na 
mesma época, com a mesma 
adubação e receberão os mes-
mos produtos de aplicação.

“Não temos conheci-
mento de pesquisas no Brasil 
envolvendo solos siltosos, uma 
característica bastante pre-
sente na região do Médio Ara-
guaia. Mas, além disso, o Ctec-
no vai trazer resultados que 
auxiliarão todos os produtores 
do Vale do Araguaia na toma-
da de decisões quanto à safra 
de soja”, disse Diego.

A área que recebeu o 
Ctecno Araguaia é provisória. 
Ela foi arrendada para o atual 
plantio. Conforme Dallasta, a 
Aprosoja já está avaliando al-
gumas áreas na região para a 
instalação permanente do ex-
perimento, que também rece-
berá infraestrutura para abri-
gar as pesquisas e os eventos 
que serão realizados.

Movimento está atrelado ao fraco ritmo de vendas da proteína 

Projeto é chamado de Ctecno

CEPEA

Valores do frango seguem em queda;
competitividade da carne cresce

VAI PIORAR...

“Estamos perto de ver o topo da
Inflação”, diz presidente do BC

SOJA

Aprosoja faz 
experimento com
mais de 140 
variedades
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12 meses – de ver o topo [da 
inflação], e a gente entende 
que, a partir do ano que vem, 
vai ver uma melhora”, disse 
Campos Neto, ao participar 
de evento virtual com em-
presas do mercado imobiliá-
rio, promovido pelo Sindicato 
da Habitação de São Paulo 
(Secovi-SP).

Campos Neto afirmou 
que o BC imaginava, “em al-
gum momento”, que o auge 
da inflação seria em setem-

lência doméstica que estejam 
sob o monitoramento de me-
didas protetivas de urgência. 
A preferência de pagamento 
também será para a mulher 
responsável pela família.

o movimento de baixa está 
atrelado ao fraco ritmo de 
vendas da proteína no mer-
cado atacadista.

Agentes consultados 
pelo Cepea indicam que ven-

dedores estão reajustando 
negativamente as cotações, 
no intuito de elevar a liqui-
dez e evitar aumento de es-
toques.

Já as carnes concorren-

tes, a bovina e a suína, regis-
tram valorizações neste mês. 
Diante disso, a competitivida-
de da carne de frango frente 
a essas concorrentes avançou 
ao longo de novembro.

bro, mas isso não ocorreu em 
função dos “choques de ener-
gia [que] vieram de forma 
consecutiva, surpreendendo 
a todos”, e do aumento da 
gasolina subindo na bomba, 
puxado pelo etanol.

O presidente do BC 
também indicou que a ins-
tituição deve piorar sua pro-
jeção para o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma de todos os bens e ser-
viços produzidos no país) em 

2022, mas não na magnitude 
apontada pelo mercado em 
suas últimas estimativas.

A última conta do BC, 
de alta de 2,1%, será provavel-
mente revista para baixo, dis-
se, “mas não tão baixo” como 
a mediana em expectativas 
de agentes do mercado. No 
último boletim Focus, a pers-
pectiva do mercado era de 
crescimento de apenas 0,7% 
para a economia brasileira 
em 2022.



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ESPERIDIÃO – MT 
AVISO DE ABERTURA DE EDITAL PREGÃO PRESENCIAL Nº 30/2021

A Prefeitura De Porto Esperidião-Mt, Torna Público A Abertura Do Pregão Pre-
sencial 30/2021, Do Objeto: Aquisição De Material Para Execução De Pavimen-
tação Asfáltica. No Seguinte Local, Data E Horário: Local: Sala De Licitações-
-Data: 10/12/2021–Horário: 09:00 Horas-Porto Esperidião-Mt, 29 De Novembro 
De  2021 

RONEY BATISTA CARDOSO
PREGOEIRO.

66 3535-1000
PUBLICAÇÕES OFICIAIS CLASSIFICADOS
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Everton Nascimento Cruz , CPF: 894.738.761-49 e Everaldo Guia e Cruz Júnior, 
CPF: 884.606.221-34 torna público que requereu à SEMA - Secretaria Estadual 
do Meio Ambiente, a Autorização de Desmate – AD  da Propriedade denominada 
Fazenda Santa Luzia , Matricula 9.062 sob o número do CAR MT202959/2021, 
localizada no município de Sinop/MT. Não EIA/RIMA.

A COFCO INTERNATIONAL BRASIL S.A, CNPJ nº 06.315.338/0222-79, torna pú-
blico que requereu a ALTERAÇÃO DE RAZÃO SOCIAL junto à Secretaria Municipal 
de Agricultura e Meio Ambiente de Sorriso – SAMA da Licença de Operação (LO) 
sob o nº 421/2019 para a, para a atividade nº 5211-7/01 – Armazéns Gerais – 
Emissão de Warrants, localizada na Rodovia BR 163, KM 759, Estrada Municipal 
Linha Preima Km 01, S/N, Distrito Industrial Expansão Urbana, Sorriso/MT. Não foi 
determinado EIA-RIMA. 

VONICLEI GASPARINI, CPF: 537.152.411-87 torna público que requereu à SEMA 
- Secretaria Estadual do Meio Ambiente, a Autorização de Desmate – AD  da Pro-
priedade denominada Fazenda Nascente , Matricula 8.064 sob o número do CAR 
MT202801/2021, localizada no município de Sinop/MT. Não EIA/RIMA.

Leandro Pilocelli e outro , CPF: 781.704.191-15 torna público que requereu à SEMA 
- Secretaria Estadual do Meio Ambiente, a Autorização de Desmate – AD  da Pro-
priedade denominada Fazenda Madre Paulina , Matricula 7.496 sob o número do 
CAR MT179593/2021, localizada no município de Sinop/MT. Não EIA/RIMA.

Leandro Pilocelli e outro , CPF: 781.704.191-15 torna público que requereu à SEMA 
- Secretaria Estadual do Meio Ambiente, a Autorização de Desmate – AD  da Pro-
priedade denominada Fazenda Buava , sob o número do CAR MT179579/2021, 
localizada no município de Sinop/MT. Não EIA/RIMA.

Leandro Pilocelli , CPF: 781.704.191-15 torna público que requereu à SEMA - Se-
cretaria Estadual do Meio Ambiente, a Autorização de Desmate – AD  da Proprie-
dade denominada Fazenda Felicidade I , sob o número do CAR MT199535/2021, 
localizada no município de Sinop/MT. Não EIA/RIMA.

VALE DO VERDE EMPREENDIMENTOS AGRICOLAS LTDA, portador do CNPJ 
37.527.173/0006-87, torna público que requereu junto a Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente – SEMA/MT, a Licença Prévia- LP, Licença de Instalação – LI e 
Licença de Operação - LO da Central Geradora Hidrelétrica – Nova Fronteira, com 
potência instalada de 0,3 MW, situada na zona rural do município de Itaúba – MT. 
Não foi determinado estudo de impacto ambiental. I9 Engenharia e Gestão Ambien-
tal (66) 99632-6668 RC PUBLICAÇÕES 66 9 9984-4633.

PREFEITURA MUNICIPAL DE VERA - MT 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 072/2021 – SRP Nº 083/2021 
 
O Município de Vera – MT, através de seu Pregoeiro Oficial, torna Público 
para conhecimento dos interessados, que realizará às 07h30min (Horário 
Local), do dia 13 de Dezembro de 2021, na Sala de Licitações da Prefeitura 
Municipal, sito a Av. Otawa, 1651, Centro – Vera - MT, abertura do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 072/2021, com Registro de Preços nº 083/2021, 
DESTINADO À FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
CONSTRUÇÃO, MATERIAIS HIDRÁULICOS, MATERIAIS ELÉTRICOS E 
MATERIAIS DIVERSOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS, tipo “menor preço Global por LOTE”, 
conforme descrições e quantidades constantes no Termo de Referência. O 
edital completo poderá ser retirado no endereço eletrônico 
www.vera.mt.gov.br/Publicações/Licitações; ou ainda na Prefeitura Municipal 
de Vera - MT, no Departamento de Licitações, com sede na Avenida Otawa, 
n° 1651, Bairro Esperança, em Vera - MT, de segunda a sexta-feira no 
horário de atendimento das 07h0min0 às 12h00min. Informações poderão 
ser obtidas pelo telefone: (66) 3583-3100 ou via e-mail: 
licitacaovera@gmail.com  

 
Vera – MT, 29 de novembro de 2021 

JOEDSON AMARAL DE OLIVEIRA 
PREGOEIRO – Portaria nº 015/2021 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 117/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS, através 
do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados que 
na licitação com modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 117/2021, 
destinado a REGISTRO DE PREÇO para futura e eventual aquisição de 
caminhão Truck, equipamento roll-on roll-off, plataforma para transporte 
de máquinas e caçamba, ficou FRACASSADA.
Campo Novo do Parecis - MT, 29 de novembro de 2021.

Leandro Nery Varaschin
Pregoeiro

 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 057/2021 
A Prefeitura Municipal de Matupá, através da Comissão Permanente de 
Licitação, comunica a todos os interessados que realizou a DISPENSA DE 
LICITAÇÃO para LOCAÇÃO DE UMA CASA PARA FUNCIONAMENTO DA 
CASA LAR CONFORME NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL, onde consagrou-se vencedora a Licitante PRISCILA 
APARECIDA COSTA inscrita no CPF Nª 040.816.901-03 com um valor total 
de R$ 21.600,00. O processo tem Fundamento Legal no Artigo 24, Inciso X 
da Lei 8.666/93, suas alterações posteriores. Maiores Informações junto à 
sede da Prefeitura Municipal localizada da Av. Hermínio Ometto, 101, ZE-
022, Fones (66) 3595-3100 das 07h00min às 11h00min. Matupá – MT, 29 de 
novembro de 2021. ALEXSANDRA TOSTA BATISTA - Presidente da 
Comissão Permanente de Licitação- 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IPIRANGA DO NORTE
PREGÃO ELETRÔNICO N° 021/2021

O Município de Ipiranga do Norte - MT, por intermédio de sua Pregoeira 
Municipal, designada através da Portaria Municipal n.º 152/2021, torna 
público para conhecimento de empresas interessadas que realizará 
Licitação na Modalidade de Pregão, na forma Eletrônica n.° 021/2021, 
Tipo Menor Preço Por Item, em conformidade com as disposições da Lei 
Federal nº. 10.520, de julho de 2002, do Decreto n.° 10.024 de 20 de 
Setembro de 2019 e subsidiariamente a Lei Federal n.º 8.666, de 21 de 
junho de 1993, suas alterações subsequentes, Lei Complementar 
123/2006 e alterações e Decreto Municipal n.º 03/2010, de 04 de Janeiro 
de 2010, Licitação destinada a “Registro de Preços para Futura e 
Eventual Aquisição de Materiais e Equipamentos Permanentes para as 
Diversas Secretarias do Município de Ipiranga do Norte - MT”, conforme 
especificações constantes no Edital. Data para cadastro de proposta: a 
partir das 09:00h do dia 30/11/2021, a abertura de propostas será 
realizada dia 10/12/2021, às 08:00 horas, a sessão de disputa no dia 
10/12/2021, às 09h30min, horário de Brasília – DF, local: Portal: Bolsa de 
Licitações do Brasil – BLL www.bll.org.br. O edital poderá ser obtido 
através do site www.ipirangadonorte.mt.gov.br, aba LICITAÇÕES e ainda 
poderá ser obtido através do e-mail: licitacao@ipirangadonorte.mt.gov.br. 
Informações na Comissão Permanente de Licitações, sito à Rua dos 
Girassóis, n.° 387, Centro, de Segunda à sexta-feira, das 07h00min às 
11h00min e das 13h00min às 17h00min (horário de Mato Grosso), exceto 
f e r i a d o s ,  t e l .  ( 6 6 )  3 5 8 8 - 2 0 0 0  e  e m a i l : 
licitacao@ipirangadonorte.mt.gov.br.
Ipiranga do Norte-MT, 29 de Novembro de 2021.

Ane Kelly Ribeiro Pitteri
Pregoeira Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 043/2021
A Prefeitura Municipal de Marcelândia/MT, através de sua Pregoeira e 
Equipe de Apoio, torna público o RESULTADO do julgamento referente ao 
Pregão Presencial nº 043/2021, cujo objeto é o Registro de preços para 
futura e eventual contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de Decoração, Montagem, Desmontagem e Manutenção da 
Decoração Natalina da Praça Geovane Marcheto e da Avenida 
Colonizador José Bianchini como parte do evento “Natal de Todos” a ser 
realizado no Município de Marcelândia/MT. Sagrou-se vencedora a 
empresa: DC ENTRETENIMENTO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 
19.517.229/0001-26, vencedora do item 01, com o valor total de R$ 
200.000,00 (duzentos mil reais). Publique-se.
Marcelândia/MT, 29 de novembro de 2021.

Raphaella Espíndola Benício
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 038/2019
OBJETO: Pelo presente Termo Aditivo, as partes supra identificadas, de 
comum acordo, resolvem aditar o prazo da execução mencionado na 
Clausula Quarta do Contrato Administrativo de Execução de Obra nº 
038/2019, que tem como o objeto o seguinte Contratação de empresa 
especializada para execução de obra de implantação e pavimentação 
asfáltica na Avenida dos Pioneiros no município de Marcelândia/MT, 
referente a Concorrência Pública nº 001/2019. CONTRATADA: BR 
PAVING CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI. CONTRATANTE: 
MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. PRAZO DE EXECUÇÃO: 
30/12/2021. DATA ASSINATURA: 29/11/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA

EXTRATO DO CONTRATO

ADMINISTRATIVO N° 186/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada em na prestação de 
serviços de sondagem de solos para elaboração de estudos geotécnicos 
e levantamento topográfico para áreas urbanas e rurais do município de 
Marcelândia – MT., através de Adesão na Ata de Registro de Preços nº 
034/2021 – proveniente do Pregão Eletrônico n° 034/2021 da prefeitura 
municipal de PEIXOTO DE AZEVEDO - MT, conforme abaixo descrito e 
proposta de Adesão N° 008/2021 (Carona a ARP 034/2021 – Prefeitura 
Municipal de Peixoto de Azevedo). CONTRATADA: GEOQI 
CONSULTORIA E TECNOLOGIA LTDA. CONTRATANTE: MUNICÍPIO 
DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 52.625,50 
(cinquenta e dois mil, seiscentos e vinte e cinco reais e cinquenta 
centavos). PRAZO DE VIGÊNCIA:  30/04/2022. DATA ASSINATURA: 
19/11/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 032/2021
O Município de Nova Mutum, torna público que em virtude da 
necessidade de fazer alterações no edital da referida licitação, fica 
revogada a presente licitação. Nova Mutum/MT, 29 de novembro de 2021.

Eduardo Henrique Correia Miiller
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM

AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS

CONCORRÊNCIA N° 001/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM, informa os interessados 

que após decorrido o prazo para interposição de recursos na fase de 

habilitação, prosseguirá os trabalhos da fase de julgamento das 

propostas no dia 01.12.2021 às 07:30 horas.

Nova Mutum – MT, 29 de novembro de 2021.

Eduardo Henrique Correa Miiller

Presidente da CPL

ESCRITURAS
INFORMAÇÕES:

66 99901-5287
Falar com Priscila

L IBERADAS

Instituto de Mediação e Negociação Aplicada
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Rafael Santos comemora gol Ponte Preta

DA REPORTAGEM

A construção do elenco 
do Cruzeiro de 2022 passa 
também pelo aproveitamen-
to de jogadores que estavam 
emprestados nesta tempora-
da. Nove deles foram acom-
panhados mais de perto por 
Vanderlei Luxemburgo. Al-
guns deles estão cedidos em 
parte ou tem todo o ano de 
2022 ainda. Parte deles será 
aproveitada na próxima tem-
porada pela Raposa.

Nas últimas semanas, 
ainda segundo apuração 
da reportagem, a comissão 
técnica de Vanderlei Luxem-
burgo passou a acompanhar 
mais de perto o desempe-
nho - analisando partidas dos 
emprestados e os números 
na temporada. Os jogadores 
observados são os zagueiros 
Arthur e Gustavo Rissi (até o 
fim de 2022); os laterais Ra-
fael Santos e Alan Ruschel; o 
meia Vitinho; e os atacantes 
Airton, Laércio, Vinícius Popó 
e William Pottker (emprésti-
mo até o meio do ano).

Entre os jogadores, um 
dos que mais chamou a aten-

ção é Rafael Santos, que este-
ve emprestado à Inter de Li-
meira no primeiro semestre e 
na Ponte Preta na Série B do 
Brasileiro. Por Campinas, fez 
26 jogos na Segunda Divisão 
e marcou três gols. Tem con-
trato com a Raposa até 2023.

Além dele, também re-
tornam de empréstimo Alan 
Ruschel, que está empres-
tado ao América-MG. Vem 
figurando no banco do time 
alviverde, tendo feito 19 jogos 
na Série A. Tem contrato até 
o fim de 2022. Na defesa, Ar-
thur esteve na campanha do 
Brasil de Pelotas, rebaixado à 
Série C. Por lá, fez 17 partidas. 
O defensor tem contrato até 
o meio de 2023 com o Cruzei-
ro. Já Gustavo Rissi está cedi-
do ao Austin Bold, dos EUA. 
O atleta tem mais um ano de 
empréstimo, mas foi obser-
vado pela comissão técnica.

Um nome que ainda 
tem idade para base e está 
na lista dos observados é o 
meia Vitinho, de 19 anos. Ele 
retorna de empréstimo do 
Palmeiras e tem futuro inde-
finido. O jogador já se reapre-
sentou na Toca da Raposa I.

QUEM VOLTA?

Cruzeiro monitora nove 
jogadores que voltam de 
empréstimo em 2022

Número já é superior ao do duelo com o São Paulo,
quando 13 mil pessoas foram à Arena

FOTO: DIVULGAÇÃO

DA REPORTAGEM

O Cuiabá anunciou a 
venda antecipada de mais de 
15 mil ingressos para o due-
lo contra o Palmeiras, nesta 
terça (30), às 21h, na Arena 
Pantanal, pela 36ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Com isso, o Dourado terá seu 
maior público em uma parti-
da deste Brasileirão jogando 
em casa. O número de en-
tradas adquiridas já é supe-
rior às do jogo diante do São 
Paulo, pela 25ª rodada, quan-
do 13.007 torcedores foram à 
Arena Pantanal.

A meia-entrada para o 
setor Leste Inferior está esgo-
tada. Os valores dos ingressos 
variam de R$ 25 a R$ 150, e 
sócios-torcedores do Cuiabá 

MAIOR PÚBLICO

Cuiabá vende 15 mil ingressos
para jogo contra o Palmeiras

têm gratuidade - mediante 
realização de check-in no site 
até à meia-noite de segunda-
-feira. O setor Norte Inferior 
está destinado aos palmei-
renses.

O Cuiabá será o primeiro 
adversário do Palmeiras após 
o título da Libertadores, con-
quistado pelo time paulista 
no último sábado, com vitória 
por 2 a 1 sobre o Flamengo, 
em Montevidéu, no Uruguai. 
A carga disponível para o jogo 
de terça-feira é de cerca de 30 
mil ingressos, e a tendência é 
que mais de 20 mil pessoas 
compareçam ao estádio.

O comprovante de vaci-
nação completa - duas doses 
ou dose única - é obrigatório 
para o acesso à Arena Pan-
tanal, exceto para crianças 

até 12 anos. Para os torcedo-
res com apenas uma dose, a 
exigência é de teste negativo 

de Covid-19, sendo RT-PCR ou 
teste antígeno. O uso de más-
cara facial é obrigatório.

Atlético-MG suporta início, vira 
jogo e põe as duas mãos na taça
DA REPORTAGEM

O início da partida do 
Atlético contra o Fluminense, 
na tarde de domingo, no Mi-
neirão, assustou os torcedo-
res. O Galo teve bastante di-
ficuldade para sair do campo 
de defesa e acabou levando 
um gol aos 13 minutos. Mas 
foi só um teste para o coração 
atleticano.

Após o gol de Manoel, 
antes dos 15 minutos, entrou 
em cena uma força extra do 
Atlético e que vem de fora 
das quatro linhas: a torcida. O 
Fluminense ainda comemo-
rava o gol, quando os 59.896 
presentes no Mineirão em-
purraram o time.

O Atlético acordou, con-
seguiu crescer e ocupar o 
campo de ataque. O empa-
te veio depois de um pênal-
ti marcado após revisão do 
VAR. O árbitro entendeu que 
a bola bateu na mão de Mar-
lon dentro da área e apitou a 
penalidade.

Vamos ser honestos? 
Não foi pênalti. Mais um erro 
para a conta dos árbitros, que 
não conseguem nem tomar 
decisões corretas mesmo 
com o auxílio do VAR. A cre-
dibilidade de todo o apara-
to começa a ser fortemente 
questionada. Enfim, Hulk 
não tinha nada a ver com isso 
e não desperdiçou. O goleiro 
Marcos Felipe voou na bola, 
mas apenas encostou uma 
das mãos. São 10 pênaltis 
convertidos de 12 batidos na 
temporada.

Eficiência que também 

aumenta a artilharia do joga-
dor na temporada e no Bra-
sileiro. O segundo do Atlético 
também veio dos pés do ar-
tilheiro, de falta, no segun-
do tempo. A bola desvia na 

FOTO: PEDRO SOUZA

EMBALO DA TORCIDA. Com dois de Hulk, Galo chega a 78 pontos, abrindo 11 de vantagem para o Flamengo

barreira e acaba dentro do 
gol. Hulk chegou a 32 gols na 
temporada, sendo 17 no Bra-
sileiro.

Ao fim da partida, aque-
la força extra que ajudou na 

Hulk comemora gol pelo Atlético-MG 

virada estando do lado de 
fora do campo pode, enfim, 
extravasar e soltar um grito 
que estava entalado na gar-
ganta há 50 anos: “É cam-
peão”. A plenos pulmões, tor-

cedores viram pela primeira 
vez os jogadores e comissão 
técnica pela primeira vez co-
memorar.

Matematicamente, o 
Galo ainda não é campeão, 

mas dificilmente não sacra-
menta “título” nesta semana. 
Seja com possível tropeço do 
Flamengo na terça, ou vitória 
do alvinegro, na quinta, con-
tra o Bahia.

Mas Anthony Rocco foi liberado no mesmo dia 

FOTO: GETTY IMAGES

KELVIN RAMIREZ
Estagiário

O ex-lutador do UFC 
Anthony Rocco Martin foi 
preso na última semana nos 
Estados Unidos. Segundo 
boletim de ocorrência obti-
do pelo site ‘MMA Fighting’, 
o americano agrediu um se-
gurança na garganta logo 
depois de ter sido abordado 
após urinar em um corredor 
do cassino Caesars Palace.

Ainda segundo infor-
mou a polícia, Anthony Roc-
co foi confrontado por segu-
ranças do local por volta de 
0h45 depois de uma pessoa 
acusar o lutador de urinar 
em um local do cassino. Ele 
foi solicitado pelos seguran-
ças para deixar o local, mas 
ignorou.

A vítima da agressão 

CASO DE POLÍCIA NO UFC

Ex-lutador é preso acusado de
agressão e conduta obscena

foi o gerente de segurança, 
identificado como Nathan 
Wilson. Ainda como consta 
no boletim, Anthony Rocco 
seguiu desrespeitando o ge-
rente, e depois do homem 
levantar a mão para o luta-
dor recuar, acabou sendo 
agredido com um soco de 
direita na região da gargan-
ta.

Por volta das 1h30, po-
liciais chegaram no local e 
prenderam o atleta após 
checarem às câmeras de 
segurança do cassino. Um 
policial informou que Martin 
aparentava estar alcoolizado 
ou sobre influência de uma 
substância e que ele “negou 
ter feito algo de errado e de-
clarou que foi vítima de pre-
conceito racial e preso por 
engano”.

Não foi informado o es-

tado de saúde do seguran-
ça. Anthony Rocco foi libera-
do no mesmo dia, mas terá 

uma audiência na Corte de 
Justiça de Las Vegas marca-
da para 19 de janeiro.
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Erosão já causada por uma drenagem feita na região do Jamacá

ISABELA OLIVEIRA
Estagiária

O filme Duna (2021) é 
uma adaptação de livro de 
mesmo nome e traz uma tra-
ma política não tão genérica 
como existem no cinema.

O filme já começa abor-
dado dois grupos que são 
subordinados de um impe-
rador, este grupo sofre uma 
troca de colheita de um pro-
duto necessário para a vida 

ANÁLISE

“Duna” e sua questão sócio-política
das pessoas no espaço. Isso 
faz com que inicialmente o 
filme já aborda a questão de 
submissão dessa família.

Ao se mudarem para o 
outro planeta, é nos apresen-
tado um mistério sobrenatu-
ral sobre o protagonista que 
sempre vemos em obras pa-
recidas de que ele é o princi-
pal salvador de uma ditadura 
tirana. Ao sermos apresenta-
dos ao protagonista, pode-
mos observar que ele está 

em seu início de jornada do 
herói descobrindo seus po-
deres e principalmente seu 
local no mundo, jovem este 
que vem tendo visões nem 
sempre certas do futuro, mas 
que a todo momento o para-
lisam deixando-o completa-
mente indefeso.

A obra conta a história 
de forma lenta e crescente, 
mas em alguns momentos 
devido a visões do protago-
nista sentimos que o filme 

tem uma queda, mas logo 
em seguida recupera seu rit-
mo. Sendo uma obra dividida 
em três longas, o filme duna 
promete apresentar ques-
tões de guerra, ditadura e li-
berdade.

Situações que por mais 
que já tenham sido apresen-
tadas em outros filmes de 
espaço, nesta obra consegue 
trazer algo novo de uma for-
ma que consegue chamar a 
atenção das pessoas.

SÓ NOTÍCIAS

O corpo de Diego Mo-
raes Lima, 33 anos, foi vela-
do no domingo e trasladado 
para Cuiabá onde foi sepul-
tado nesta segunda (29), no 
cemitério Parque Bom Je-
sus. Ele morreu na noite de 
sábado, por volta das 21h, no 
Hospital Regional de Sinop, 
onde estava internado. O ho-
mem conduzia uma Honda 
Fan com placa de Cuiabá, 
e se envolveu em violenta 
colisão frontal com um ca-
minhão, na Rua Colonizador 
Ênio Pipino, nas proximida-
des do bairro Loteamento 
Parque Tangará. De acordo 
com o boletim de ocorrência, 
Diego foi socorrido pela con-
cessionária responsável pela 
administração da rodovia e 
encaminhado até o HR, em 

estado considerado gravíssi-
mo, mas não resistiu e o óbito 
foi constatado após cerca de 
12 horas hospitalizado.

Já o condutor do cami-
nhão não sofreu ferimentos, 
e informou aos policiais mili-
tares que seguia na via, quan-
do o motociclista teria tenta-
do fazer uma ultrapassagem 
e houve a colisão. Esta versão 
ainda será investigada.

Com o impacto, Die-
go foi arremessado metros 
à frente. A motocicleta ficou 
bastante danificada e o ca-
minhão teve danos na parte 
frontal. As responsabilida-
des pelo acidente devem ser 
apuradas. Ele era promotor 
de eventos e proprietário de 
uma empresa que prestava 
serviços de organização de 
feiras, congressos, exposi-
ções, festas, dentre outros.

DA REPORTAGEM

Acadêmicos do curso 
de Licenciatura em Pedago-
gia da Universidade Aberta 
do Brasil (UAB) realizaram, 
no último sábado (27), a 
apresentação de estudo de 
casos sobre as experiências, 
sendo elas boas ou não, nas 
políticas públicas da educa-
ção. Em Lucas do Rio Verde, 
a unidade é uma extensão 
das universidades Federal 
e Estadual de Mato Grosso 
e Instituto Federal - UFMT / 
Unemat/IFMT, e conta com 
apoio da Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Educação.

A atividade desenvolvi-
da pelos 28 alunos do curso 
faz parte do conteúdo pro-
gramático de encerramento 
da disciplina de Políticas Pú-
blicas I. Foram seis casos es-
tudados de diversas regiões 
do Brasil. Na apresentação, 
os acadêmicos tiveram que 
apontar o que foi positivo 
naquela situação analisada, 
dentro do contexto de polí-
tica pública (não partidária) 
pensada no bem comum. A 
coordenadora da UAB Lucas 
do Rio Verde, Juliana Gon-
çalves, destaca que a pro-
posta da atividade vai ainda 
mais além. “A educação vai 

MÍDIA NEWS

Moradores do bairro 
Jamacá, em Chapada dos 
Guimarães, se mobilizaram 
para que o Ministério Públi-
co Estadual (MPE), a Secre-
taria de Estado de Meio Am-
biente (Sema) e a Prefeitura 
do Município suspendam as 
obras de drenagem e asfal-
tamento na região, que irá 
degradar duas nascentes.

Os membros da Co-
missão de Defesa da Cabe-
ceiras dos Jamacá citam, 
em documento, uma “tra-
gédia anunciada” - já que 
obra semelhante degradou 
a nascente do córrego Olho 
D’água e deve fazer o mes-
mo no ribeirão Jamacá.

“A drenagem das águas 
pluviais de bairros da perife-
ria de Chapada, situados na 
região de um complexo de 
nascentes do ribeirão Ja-
macá, provocou o colapso 
ambiental do córrego Olho 
D’água, outrora exuberante 
e puro”, afirmou Mario Frie-
dlander, que faz parte da as-
sociação.

“Agora querem repetir 
o erro nas imediações, logo 
acima das primeiras nascen-
tes do córrego Cabeceira do 
Jamacá, o principal forma-
dor do ribeirão Jamacá e 
um dos mais preservados de 
toda a Chapada dos Guima-
rães. Não podemos permitir 
que isso aconteça”, ponde-
rou. As obras fazem parte 
de um projeto da Prefeitura 
de Chapada dos Guimarães 
que visa asfaltar, drenar e si-
nalizar as ruas de um novo 

Estudo marca também a retomada dos encontros presenciais da unidade 

Sepultamento de Diego Lima aconteceu nesta segunda

L.R.VERDE

Acadêmicos apresentam cases 
atrelados às políticas públicas

CUIABÁ
Promotor de eventos que 
morreu em acidente com
caminhão é sepultado
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além dos portões da escola. 
Formar cidadãos críticos é 
o grande objetivo para que 
tenhamos uma sociedade 
com mais empatia e equida-
de”, disse Juliana.

bairro chamado Nova Cha-
pada, localizado em frente à 
Reserva Municipal dos Olhos 
D’água. O objetivo da ação é 
levar estrutura sanitária aos 
moradores da periferia. No 
entanto, os moradores ale-
gam que as drenagens das 
ruas estão despejando di-
versos resíduos nas nascen-
tes devido ao fluxo da chuva.

“Nosso pedido, visa tão 
somente, que seja feita uma 
nova vistoria por parte da 
Sema, com o acompanha-
mento de outros órgãos e 
técnicos, além de membros 
da comunidade residente 
no Vale do Jamacá, locali-
zado a jusante do empreen-
dimento e que será impac-
tado negativamente pela 
drenagem superficial pro-
posta no projeto da Prefei-
tura”, afirmaram em oficio.

A comissão também 
notou que moradores estão 
usando este mesmo fluxo 
para despejar lixos domésti-
cos. Os despejos caem dire-
to nas águas cristalinas, que 
estão se tornando impró-
prias para o consumo. Fo-
tos tiradas pelos moradores 
mostram a área natural com 
os resíduos, como pneus e 
diversos sacos plásticos que 
se prendem nos galhos de 
árvores e boiam nas águas. 
Eles também se assustaram 
ao encontrarem dezenas de 
manilhas grandes e peque-
nas apontando para a região 
das cabeceiras. “A destrui-
ção dos cursos de água em 
Chapada dos Guimarães é 
uma tragédia que vem ocor-
rendo de maneira silencio-

A apresentação do 
estudo marca também a 
retomada dos encontros 
presenciais da unidade. A 
coordenadora se mostrou 
otimista. “As expectativas 

são ótimas. A gente espera 
que cada vez mais retornem 
esses encontros presenciais, 
assim como as aulas, as pro-
vas, movimentando tudo por 
aqui novamente”.

Associação quer suspender obra 
que degradará região na Chapada
TRAGÉDIA ANUNCIADA. MPE, Sema e Prefeitura foram notificados sobre obra de drenagem de novo bairro

sa e invisível aos olhos de 
quem a visita”, afirmam.

Como medida, a Comis-
são encaminhou um pedido 
formal à Sema solicitando 
que a Secretaria suspenda 
temporariamente a Licença 

de Instalação (LI) para que 
seja feita uma nova vistoria 
na área. A fiscalização deve 
ocorrer com participação de 
outros órgãos públicos e da 
comunidade residente no 
Vale do Jamacá, que será 

impactado negativamente 
com a drenagem.

“É necessário e urgen-
te, para exigir que os ecos-
sistemas sejam cuidados 
e respeitados em projetos 
de infraestrutura realizados 

pela Prefeitura Municipal de 
Chapada dos Guimarães e 
outras iniciativas produtivas 
que façam uso dos recursos 
hídricos, que são um patri-
mônio de todos nós”, aler-
tam.
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Turismo nacional deve encerrar
o ano com crescimento de 16%
DA REPORTAGEM
Agência Brasil

O turismo brasileiro deve 
terminar o ano com crescimen-
to de 16% e faturamento de R$ 
130 bilhões, 22% inferior ao re-
gistrado no período pré-pan-
demia, de acordo com dados 
do levantamento do Conselho 
de Turismo (CT) da Federação 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado de São 
Paulo (FecomercioSP).

Os segmentos que regis-
traram os resultados mais ex-
pressivos, a partir do quarto 
mês do ano, foram os de trans-
porte aéreo, com alta anual de 
83,9% e serviços de alojamento 
e alimentação, que teve ele-
vação de 61,9%. “No entanto, a 
base de comparação explica 
o resultado, pois, esses foram 
os setores que mais sofreram 
o impacto da crise em 2020, 
estando, também, abaixo do 
patamar de abril de 2019”, diz a 
FecomercioSP.

Segundo os dados, a de-
manda dos passageiros aéreos 
atingiu nível superior a 6 mi-
lhões em julho, mantendo-se 
no mesmo nível nos meses 
seguintes. Até junho esses nú-
meros estavam menores do 
que 5 milhões de pessoas. A 
perspectiva da Fecomercio é a 
de que o transporte aéreo en-
cerre o ano com faturamento 
de R$ 37,8 bilhões, o que repre-
senta um crescimento anual 
de 30,5%. “Porém, ainda 36% 
abaixo do nível de 2019. Já o 
resultado projetado do último 
trimestre deve ser 12% menor 
em relação ao mesmo período 
do ano pré-pandemia”, estima 
a entidade.

O transporte rodoviário (in-
termunicipal, interestadual e 
internacional), que apresentou 
quedas relativamente modes-
tas no início do ano, deve en-
cerrar 2021 com alta de 9% e 
faturamento de R$ 17,7 bilhões 
(5,1% abaixo do patamar de 

2019). Para o transporte aqua-
viário, a projeção de alta é 8,4% 
(R$ 467 milhões em valores ab-
solutos).

Para o grupo de locação de 
veículos, agência e operado-
ras de turismo, a expectativa 
é que haja aumento no fatu-
ramento de 4,2%, chegando a 
R$ 29 bilhões. Na comparação 
com 2019, o nível ainda é 8,5% 
abaixo do obtido. Embora ne-
gativo, é um dos resultados 
relativos mais favoráveis entre 
os setores analisados pelo le-
vantamento. O último trimes-
tre deve registrar um ritmo de 
crescimento de 7%.

Os dados indicam ainda 
que o grupo de alimentação e 
alojamento deve registrar alta 
de 15,9%, com faturamento de 
R$ 25 bilhões, um quadro ain-
da negativo quando compa-
rado ao ano de 2019, quando a 
alta foi de 26%.

Para as atividades culturais, 
recreativas e esportivas, a pro-
jeção para a segunda metade 
do ano é aumento de 11,7%, 
encerrando 2021 com alta de 
1,9%. No primeiro semestre de 
2021 houve queda de 7,4% nes-
se grupo. “Como este grupo 
depende, essencialmente, do 
número de pessoas completa-
mente imunizadas, com o rit-
mo de vacinação bem estabe-
lecido, a tendência é que haja 
cada vez mais aumento de 
público e atividades no próxi-
mo ano, dando condições para 
uma recuperação mais robus-
ta”, diz a FecomercioSP.

IMPACTO DA
INFLAÇÃO
Apesar de os números 

apontarem para um bom de-
sempenho no início de 2022, o 
processo inflacionário, que im-
pacta tantos as famílias como 
as empresas, pode limitar um 
crescimento mais expressivo 
do setor no próximo ano, em-
bora o dólar alto ainda mante-
nha a atratividade do turismo 
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doméstico, que passou a ser 
“descoberto” por muitos brasi-
leiros.

Segundo a presidente do 
CT da FecomercioSP, Mariana 
Aldrigui, a pressão da inflação 
no orçamento das famílias é, e 
continuará sendo, o fator mais 
importante a ser observado no 
próximo ano, principalmente 
a partir de março, quando a 
demanda começa a diminuir. 
“Infelizmente, como em outros 
momentos relevantes para o 
turismo, fez-se muito pouco 
em termos de investimentos, 
oferta de crédito e estímulo à 
inovação, o que deixa o Brasil 
ainda mais dependente de seu 

mercado interno”, analisou.
O levantamento, com base 

nos dados do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), aponta que o setor tem 
enfrentado inflação de 16,75% 
nos últimos 12 meses. Esta va-
riação é superior à média do 
Índice de Preços do Consumi-
dor Amplo (IPCA), de 10,67%. 
Isto é, há um avanço real de 
preços do turismo de 5,49%. As 
passagens aéreas são as princi-
pais responsáveis pela alta. Em 
12 meses, o preço aumentou 
50,11%, resultado da demanda 
reprimida pela pandemia e do 
aumento de custos, sobretudo 
do querosene (QAV), que subiu 

90%, segundo dados da Agên-
cia Nacional de Petróleo (ANP).

Segundo as análises da 
FecomercioSP, a alta do com-
bustível e da energia elétrica 
deve impactar outras ativi-
dades importantes do setor, 
como hotéis e translados, que 
repassarão os custos aos con-
sumidores e aos pacotes turís-
ticos, pressionando os valores 
nos próximos meses. Embora 
algumas atividades ainda não 
repassem a inflação para o pre-
ço final (caso da hospedagem, 
que teve aumento médio de 
preços de 4,44%), como o pro-
cesso inflacionário atual é es-
trutural, o ajuste é questão de 

tempo e deve continuar, pelo 
menos, até metade do próxi-
mo ano.

“O resultado não surpreen-
de, uma vez que já se previa 
um aumento considerável da 
demanda, que esteve repri-
mida ao longo dos últimos 18 
meses. Os aumentos genera-
lizados nos insumos de todos 
os setores também colaboram 
com a elevação dos preços, e 
é provável que a curva de au-
mento siga ascendente nos 
próximos meses (pelo menos 
até o carnaval), podendo ser 
revertida somente em caso de 
queda acentuada na deman-
da”, disse Aldrigui.
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